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Marcus Wegener

Kommunikation im Sportunterricht – Anforderungen und Strategien für Sportlehrkräfte
Die Kommunikation in der Sporthalle ist anspruchsvoll! Die Lehrkraft steht im Sportunterricht insbesondere vor drei kommunika-
tiven Anforderungen: Die Schülerinnen und Schüler müssen die Lehrkraft wahrnehmen (Informationsverbreitung), ihre Mittei-
lungen richtig deuten (Verständigung) und sich auf den Unterricht einlassen (kommunikativer Erfolg). Wie kann das gelingen? 
Dieser Artikel gibt eine Übersicht, welche Kommunikationsstrategien die aktuelle Forschung für Sportlehrkräfte empfiehlt. Frag-
lich bleibt jedoch, wie groß die Eigendynamik der Kommunikation ist bzw. wie gut sie sich letztlich kontrollieren lässt.

Communication in Physical Education: Requirements and Strategies for Physical Education
Communication in a gymnasium is demanding! The physical educator has to deal with three communicative requirements: the 
students’ needs to perceive their teacher (sending messages), understand the messages (understanding the information) and 
accept the instructional context (successful communication). The author questions how teachers can reach these requirements 
and offer an overview of what recent research on communicative strategies can offer physical educators. However, both the 
extent of the situational dynamics of the communication and how well it can be controlled remain questionable.

Marc Lucas Weber, Sabine Rethorst & Valerie Kastrup

Motivationsförderliche Kommunikation. Zur Bedeutung von Aufgabenstellung und Feedback im Sportunterricht
Die Motivation der Schülerinnen und Schüler nimmt im Sportunterricht eine bedeutende Rolle ein. Sie ist maßgebend für eine 
hohe Lern- und Anstrengungsbereitschaft sowie für das Erreichen der Lernziele. Obwohl der Sportunterricht im Allgemeinen 
sehr beliebt ist, berichten auch viele Schülerinnen und Schüler, dass sie äußerst ungern daran teilnehmen. Was sind Gründe für 
eine demotivierende Teilnahme am Sportunterricht und wie kann die Motivation der Schülerinnen und Schüler gefördert wer-
den? Auf Basis der Theorie der psychologischen Grundbedürfnisse nach Deci und Ryan (2000) werden sowohl „Motivations-
diebe“ identifiziert als auch Handlungsempfehlungen zur Motivationsförderung abgeleitet. Diese werden insbesondere für die 
Gestaltung und Kommunikation von Aufgabenstellung und Feedback konkretisiert.

Communication Fostering Motivation: The Significance of Tasks and Feedback in Physical Education
A student’s motivation plays a significant role in physical education. It is a crucial factor for a student’s willingness to learn and 
strive to reach the given objectives. Even though PE in general is very popular, many students report being frustrated in partici-
pating in PE. The authors discuss possible reasons for this attitude and ways to enhance the students’ motivation. Based on the 
theory of psychological basic needs (Deci & Ryan, 2000), the authors identify “motivational thieves” and derive recommendations 
for fostering the students’ motivation. They concretize their recommendations with regard to the design and communication of 
tasks and feedback.

Natalia Fast & Valerie Kastrup

Sprachförderung bei neu zugewanderten Kindern und Jugendlichen im Sportunterricht. 
Eine explorative Studie zu Erfahrungen von Sportlehrkräften
Sprachförderung im Sportunterricht ist eine neue Herausforderung, der sich alle Sportlehrkräfte stellen müssen, da sie neu zuge-
wanderte Schüleinnen und Schüler entweder in Sprachfördergruppen oder in integrativen Klassen im Fach Sport unterrichten. 
Daher stellt sich die Frage, wie Sportlehrkräfte diese Forderung aufnehmen und in die Praxis umsetzen. Im Rahmen einer Pilot-
studie äußerten sich Sportlehrkräfte verschiedener Schulformen zu ihren Erfahrungen im Hinblick auf eine Sprachförderung von 
neu zugewanderten Schülerinnen und Schülern im Sportunterricht.

Enhancing Language Abilities of Recently Immigrated Children and Adolescents in Physical Education
Language enhancement in physical education is a new challenge for all physical educators who instruct recently immigrated stu-
dents in language enhancement classes and teach physical education in integrative classes. Therefore the question arises how 
physical educators accept and realize this challenge. Within a pilot study physical educators of different types of school express 
their experiences with respect to this topic.

Jana Lohre-Brandt & Natalia Fast

Rituale als Kommunikationsmittel im Sportunterricht und ihre Bedeutung für Schülerinnen und Schüler mit dem 
Unterstützungsbedarf emotional-soziale Entwicklung
Schülerinnen und Schüler mit dem Unterstützungsbedarf emotionale und soziale Entwicklung stehen im Sportunterricht vor 
zahlreichen herausfordernden Situationen. Dies betrifft insbesondere unterschiedliche Kommunikationsanlässe innerhalb einer 
Sportstunde. Über Rituale können solche Kommunikationsanlässe strukturiert und damit für alle Schülerinnen und Schüler 
gewinnbringend gestaltet werden.

Rituals as a Means to Communicate in Physical Education and Their Use for Students  
Needing Support for their Emotional and Social Development
students whose emotional and social development need support are confronted with many challenging situations in physical 
education and mainly in different teaching situations requiring communication. Rituals offer a structure for such situations and 
teachers can advantageously create and use these rituals for all students in their classes. 




